

RECONSTRUIRE L'ÉCONOMIE EN POLOGNE:
CHANGEMENT DANS LE CONTENU, LE PERSONNEL ET
DANS L'ORGANISATION DE L'ENSEIGNEMENT ET DE
RECHERCHE

Karl von Delhaes

Au début des années cinquante, tous les membres du bloc soviétique adoptèrent un type d'économie politique et une éducation supérieure en économie à l'image de l'exemple soviétique. En Pologne, cependant, une tradition de pensée indépendante socialiste et même de pensée économique libérale survécut aux premières purges staliennes et même à celles de 1968. Dans ce domaine, des preuves peuvent être trouvées dans des publications à la suite de «l'Octobre polonais» de 1956, dans les conférences économiques clandestinement tenues aux «uniwersytety latające» à la fin des années soixante-dix et dans les discussions des années quatre-vingt qui se développèrent à la fois publiquement et clandestinement. Quand l'année 89 apporta une réorientation vers un type occidental d'économie de marché, les économies dominantes qui avaient été appliquées jusqu'alors dans la pratique, la recherche et l'éducation supérieure cessèrent néanmoins de répondre aux besoins actuels. Le contenu de la recherche, les programmes d'études, les manuels et l'entière organisation scolaire et universitaire durent être radicalement remaniés. Vu qu'un renouvellement du personnel à une grande échelle était impossible, un recyclage à une cadence effrénée de même que des clauses de sauvegarde contre les majorités conservatrices dans les corps autonomes universitaires devinrent nécessaires. La normalisation dans le milieu universitaire de l'économie s'étendra jusque dans la prochaine décade, vu que le capital humain nécessaire devra être accumulé de zéro au départ à un moment où l'économie elle-même en a un besoin urgent.